



Editorial

Noel Hernández Rodríguez, cirujano plástico de escopelo en mano

Noel Hernández Rodríguez, scalpel in hand plastic surgeon

Tatiana Hernández González^{1*}. ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-6693-5840>

Yaneisy Valdés Gutierrez¹. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7100-1885>

Yurisbel Tomás Solenzal Alvarez². ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5795-7979>

¹Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus, Cuba.

²Universidad Científica del Sur, Lima, Perú.

*Correo para la correspondencia: tatohg@infomed.sld.cu



Esta obra está bajo una [licencia de Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional](#)

<http://revgmespirituana.sld.cu>



El Dr. Noel Hernández Rodríguez nació en el poblado de Guayos, municipio de Cabaiguán el 14 de enero de 1947; tenía 14 años de edad cuando se incorporó a la Campaña de Alfabetización yendo hacia Baracoa en Guantánamo, desde el 17 de abril de 1961 hasta el 26 de diciembre de ese mismo año. A su regreso continúo estudios de bachillerato en la Ciudad escolar Libertad, antiguo campamento militar de Colombia, primera fortaleza del régimen de Fulgencio Batista, este campamento fue entregado por Fidel Castro a Armando Hart, Ministro de Educación, para ser convertido en escuela. Al terminar ese nivel de enseñanza matriculó en la carrera de Medicina, se graduó de Especialista de primer grado en Cirugía Plástica y Caumatología en abril de 1975 y trabajó en el Hospital Provincial de las Villas; se le otorgó la categoría docente el 2 de junio de 1977 en el Instituto de Ciencias Médicas de Santa Clara.

En noviembre de 1978 se trasladó a la provincia Sancti Spíritus a trabajar en el que entonces llamaban "Hospital Viejo", donde fundó el servicio de Cirugía Plástica y Caumatología del cual fue jefe de servicio y jefe del grupo provincial de la especialidad, este último cargo lo ocupó hasta la fecha de su jubilación en el año 2019. Durante varios años estuvo al frente de la comisión médica de reclutamiento. En 1986 participó en la inauguración del Hospital General Provincial Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus, momento en que se inaugura la sala de quemados de la misma institución.

Era un hombre sencillo, modesto, trabajador, perseverante, lo cual le permitió a lo largo de su vida asumir con seriedad las responsabilidades que le asignaban, tanto en lo profesional como en el seno de la familia, en estos ámbitos constituyó siempre un ejemplo para las nuevas generaciones. Lo caracterizaban su alegría y simpatía, recordaba anécdotas vividas a los de mayor edad y sacaba las risas a todos aquellos jóvenes que lo escuchaban atentamente.

En su loable currículo se destaca la colaboración internacionalista en Venezuela durante 3 años, las distinciones por ser fundador de la docencia médica superior (21/Dic/2006), distinción "Fundador junto a Fidel XX Aniversario" (27/Julio/2006), distinción "Al servicio de la vida" (17/Nov/2006), la medalla de la Alfabetización, medalla "30 Aniversario de las FAR", medalla "Manuel Piti Fajardo" y la distinción "Por la Educación Cubana".

Durante muchos años fue el único especialista de segundo grado en Cirugía Plástica y Caumatología, miembro titular y fundador del Capítulo Provincial de Cirugía Plástica y Caumatología y miembro titular de la Sociedad cubana de Cirugía Plástica y Caumatología, obtuvo la categoría de profesor auxiliar y después consultante hasta sus 72 años en que decidió jubilarse. Revelaremos, con el consentimiento de su hija, un pequeño secreto: su verdadero nombre era Hilario por eso no lo encontraban cuando lo buscaban por documentos oficiales, nunca permitía que lo llamaran así, no le gustaba ese nombre, desde pequeño lo habían llamado Noel.

Enfrentó enfermedades, un accidente, pérdidas familiares y siempre salió victorioso por la fuerza de un espíritu indoblegable. Enfrentó la enfermedad final con el coraje de los valientes y supo asumir la muerte con dignidad, esa, propia de quien se sabe amado y con el deber cumplido. Permanecerá en el recuerdo de los que lo conocieron como el cirujano competente, rápido y dinámico de siempre, como el hombre de sabiduría e inteligencia emocional, el médico que supo aportarle a su profesión logros plasmados en la historia de la salud pública de la provincia Sancti Spíritus. Respetado por los profesionales de todo el país, reconocido por la Sociedad Nacional de Cirugía Plástica y Caumatología, querido por todos los colegas y amigos; se rinde homenaje al hombre de escalpelo en mano que supo escribir con trabajo y esfuerzo en la historia de esta especialidad.

El Dr. Hilario Hernández Rodríguez, "Noe" como cariñosamente lo llamaban sus residentes y para todos los que le conocieron como Noel, falleció el 24 de diciembre de 2023, dejando un espacio físico vacío al lado de familiares, amigos, compañeros de trabajo, pacientes y de aquellos que fueron sus alumnos durante muchos años.





Dr. Noel Hernández Rodríguez was born in the town of Guayos, municipality of Cabaiguán on January 14, 1947; he was 14 years old when he joined the Alphabetization Campaign going to Baracoa in Guantanamo, from April 17, 1961 until December 26 of the same year. On his return, he continued his high school studies at Ciudad Escolar Libertad, former military camp in Columbia, first fortress of the regime of Fulgencio Batista, this camp was given to Armando Hart by Fidel Castro, Minister of Education, in order to be converted into a school. Once he finished this education level he enrolled in a medical career, he graduated as a first-degree specialist in Plastic Surgery and Caumatology in April 1975 and he worked at the Las Villas Provincial Hospital; He was granted the teaching rank on June 2, 1977 at the Santa Clara Medical Sciences Institute.

In November 1978 he moved to Sancti Spíritus province in order to work in what then was called "Hospital Viejo" (Old Hospital), where he founded the Plastic Surgery and Caumatology service, of which he was the service head and the provincial group head in the specialty, he held this last position until the time of his retirement in 2019. During several years he was in charge of the recruitment medical commission. In 1986, he participated in the inauguration of the *Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos de Sancti Spíritus*, moment in which the burns ward of the same institution was founded.

He was a simple, modest, hardworking, persevering man, which allowed him throughout his life to assume seriously the assigned responsibilities, both in his professional life as well as in the heart of the family, in these aspects he always was an example for the new generations. He was characterized by his cheerfulness and friendliness; he recalled life anecdotes to his elders and he got a laugh out of all those young people who attentively listened to him.

His praiseworthy curriculum highlights his international collaboration in Venezuela for 3 years, the distinctions for being a higher medical education founder (21/Dec/2006), distinction "Founder with Fidel XX Anniversary" (27/July/2006), distinction "In the service of life" (17/Nov/2006), the Alphabetization medal, "30th Anniversary of the FAR", "Manuel Piti Fajardo" medal and the distinction "For Cuban Education".

For many years he was the only second-degree specialist in Plastic Surgery and Caumatology, member and founder of the Provincial Chapter of Plastic Surgery and Caumatology and titular member of the Cuban Society of Plastic Surgery and Caumatology, he obtained the rank of assistant professor and later the consultant rank until his 72 years of age when he decided to retire. We will reveal, with the consent of his daughter, a little secret: his real name was Hilario, that is why he could not be found when he was searched for official documents, he never allowed to be called this way, he did not like that name, he had been called Noel since he was a child.

He faced illnesses, an accident, family losses and he always emerged victorious by the strength of an unbendable spirit. He faced his final illness with the courage of the brave and knew how to face death with dignity, that, proper to one who knows he is beloved and with his duty fulfilled. He will remain in the memory of those who knew him as the competent, fast and dynamic surgeon he always was, as the man of wisdom and emotional intelligence, the doctor who was capable of contributing to his profession with achievements reflected in the history of public health in Sancti Spíritus province. Respected by professionals throughout the country, recognized by the National Society of Plastic Surgery and Caumatology, beloved by all colleagues and friends; a tribute is rendered to the man with scalpel in hand who knew how to write with hard work and effort in the history of this specialty.

Dr. Hilario Hernández Rodríguez, "Noe", as he was affectionately called by his residents and by all those who knew him as Noel, passed away on December 24, 2023, leaving an empty physical space next to family, friends, co-workers, patients and those who were his students for many years.





Conflictos de intereses

No se declaran conflictos de intereses en el estudio.

Recibido: 16/02/2024

Aprobado: 21/03/2024

Publicado: 08/04/2024



Esta obra está bajo una [licencia de Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional](#)

<http://revgmespirituana.sld.cu>